RELATORÍA

La séptima edición del Encuentro Internacional de Economistas sobre Globalización y Problemas del Desarrollo ha contado con la presencia de más de 1400 participantes, procedentes de 42 países y las valiosas contribuciones de representantes de 15 instituciones internacionales.

Se analizó la situación de la economía mundial, su dinamismo actual y perspectivas. Se manifestaron diversas interrogantes, con énfasis en los desequilibrios existentes y la posibilidad de su permanencia, sobre todo en el caso de la economía norteamericana. Se tomo en consideración también las implicaciones de la evolución de los precios del petróleo y otras materias primas, en estrecha relación con un posible cambio del patrón tecnológico, así como las variaciones en el comportamiento de las principales monedas, teniendo en cuenta los factores estructurales y coyunturales que sobre ello inciden. La íntervinculación entre la evolución del crecimiento económico y los conflictos bélicos se evaluó desde diferentes perspectivas.

Se destacó los cambios en los polos de poder mundial, donde sobresale la pérdida de dinamismo relativo de la Unión Europea y el creciente protagonismo de la economía china, con sus retos y oportunidades. Retos para aquellas economías exportadoras que pasarán a competir con sus productos. Oportunidades para los países que logren capitalizar la enorme demanda de recursos generadas por esta economía gigantesca.

Múltiples espacios se han dedicado a **los problemas financiero-monetarios**, pero entre ellos el más debatido continúa siendo el tema del endeudamiento externo. En ese sentido se analizaron las propuestas más recientes para la reestructuración de la deuda soberana destacándose sus limitaciones y el hecho de que la marginación de los países subdesarrollados en los mercados financieros internacionales puede ser aún mayor de implementarse los mismos. Por otro lado, se reafirmó la necesidad de una condonación efectiva de la deuda y de revertir las transferencias financieras negativas para las economías altamente endeudadas.

Múltiples espacios se han dedicado a **los problemas financiero-monetarios**, pero entre ellos el más debatido continúa siendo el tema del endeudamiento externo. En ese sentido se analizaron las propuestas más recientes para la reestructuración de la deuda soberana destacándose sus limitaciones y el hecho de que la exclusión de los países subdesarrollados en los mercados financieros internacionales puede ser aún mayor de implementarse los mismos. Por otro lado, se reafirmó la necesidad de una condonación efectiva de la deuda y de revertir las transferencias financieras negativas para las economías altamente endeudadas.

Asimismo, se discutió sobre el papel del Estado en el sector bancario y los mecanismos que pueden hacer más efectiva su intervención. Se enfatizó en que los bancos públicos tienden a ser menos pro cíclicos que las entidades privadas y que están en mejores condiciones para satisfacer requerimientos más amplios de la sociedad en las naciones subdesarrolladas.

Se analizaron desde una perspectiva empresarial las vías para lograr financiamiento sin la ayuda de los organismos financieros internacionales; al mismo tiempo se debatió sobre la

desvinculación entre el sistema financiero y la economía real y la necesidad de la reforma de la arquitectura financiera internacional actual.

Se propuso el diseño de un sistema monetario desarrollista donde la emisión monetaria esté en relación con el desarrollo humano y se propuso además, que los gobiernos le solicitaran a la Asamblea General de las Naciones Unidas que sometieran al FMI, a la Corte Internacional de la Haya, por sus prácticas ilegítimas en la concesión de financiamiento

En lo relativo a las **relaciones comerciales internacionales**, se subrayó **la reciente expansión del comercio mundial y** que la liberalización, promovida a instancias de la OMC, favorece a los países industrializados, a la vez que perpetúa la dependencia de los países subdesarrollados exportadores de productos de escasa elaboración. Se hizo énfasis en la imprescindible relación entre comercio, crecimiento y desarrollo; así como en la necesidad de acompañar la estrategia nacional de inserción externa con políticas públicas para enfrentar las asimetrías. Algunos participantes observaron la influencia del patrón comercial basado en la ventaja comparativa de mano de obra barata sobre la desigualdad en la distribución de los ingresos.

Un espacio importante se dedicó al examen de las modificaciones en las políticas agrícolas en Estados Unidos y la Unión Europea, destacando sus implicaciones negativas en las negociaciones multilaterales y para los países subdesarrollados exportadores de productos agrícolas.

La mayor cantidad de ponencias se concentró en las comisiones que examinaron los problemas del desarrollo en condiciones de globalización.

Se aprecia una tendencia al rescate de la discusión de la problemática del desarrollo desde la perspectiva de los países subdesarrollados, a partir de su diversidad y, consecuentemente a la superación del pensamiento único prevaleciente en las últimas décadas. Esto se vincula directamente con el hecho de que las reformas macroeconómicas no han resuelto los problemas sociales y de equidad, sino que más bien los han agravado y a que el crecimiento económico ha sido lento y volátil.

Se subraya que las insuficiencias y distorsiones existentes en términos de institucionalidad y marcos regulatorios continúan siendo importantes obstáculos para el desarrollo. En tal sentido se aboga por la instauración de una institucionalidad alternativa.

Se enfatiza que el mercado por sí mismo no resuelve los problemas básicos, que se requieren estrategias y políticas en cuyo diseño y aplicación esté contemplado un activo papel del Estado. A este respecto se enfatiza la importancia de la construcción de un pacto de cohesión social a partir del cual sean definidas adecuadas políticas fiscales y de ingreso, de empleo y protección social.

Un desafío del desarrollo consiste en trascender los modelos estado-céntricos y mercadocéntricos y generar modelos socio-céntricos, en que se privilegie la ciudadanía como supervisora del Estado para que éste cumpla el rol de regulador del mercado. Se ha insistido en los últimos tiempos en la importancia del acceso a los mercados por parte de las economías en desarrollo. Ciertamente este es una variable muy significativa, pero insuficiente. Es fundamental el incremento del valor agregado de las exportaciones vía desarrollo de los encadenamientos internos y su contenido científico - tecnológico.

Se reconoce que existe una institucionalidad de la globalización y que, dado su carácter perverso, se requieren políticas comunes de las economías en desarrollo para modificar sus regularidades y contenidos.

Hubo espacios para el análisis de las relaciones de poder y participación del estado, las empresas multinacionales y la sociedad civil. Se valoró que la amplia oposición popular a la globalización neoliberal y su ideología ha traído como un logro importante la convicción de la necesidad de vencer la separación entre el comportamiento social y el político, entre sociedad civil y movimientos sociales, todos los cuales deben converger en la lucha por un mundo mejor, señalándose en este sentido la importancia de retomar el concepto de lucha de clases.

Los temas referidos a las **implicaciones ambientales** adversas de las actuales tendencias globalizadoras fueron objeto de análisis, tanto en ponencias dedicadas a esta problemática, como por otros ponentes que han examinado las distintas dimensiones de la globalización, el papel clave de las corporaciones transnacionales en este proceso y la creciente militarización. Algunos participantes fueron más allá del enfoque crítico de las tendencias actuales y abogaron por la necesidad de una perspectiva de sostenibilidad, en la toma de decisiones globales, regionales y nacionales, que incorpore las prioridades económicas, sociales y ambientales de sectores mayoritarios de la población.

El tema de la región latinoamericana ocupó el centro de la atención de los participantes en diferentes sesiones del evento. Se resaltaron logros y sombras, desde perspectivas diversas. Predominó la caracterización que reconoce los serios esfuerzos realizados para lograr mayor dinamismo exportador y en el crecimiento económico durante el 2004 en un contexto de términos de intercambios favorables. Se aprecia el fortalecimiento de la gestión macroeconómica y la modernización de algunos segmentos productivos e infraestructurales durante los últimos años. No obstante, no ha cambiado la situación del endeudamiento, continúan deprimidas las tasas de ahorro interno e inversión de capital fijo; persiste el déficit institucional, se deterioran los patrones ambientales y los servicios sociales a la población, no se observan avances en la injusta distribución del ingreso y siguen siendo alarmantes los elevados índices de pobreza y desempleo.

Especial énfasis se ha dedicado al debate en torno a la volatilidad que caracteriza el desempeño de la región, y entre otros factores que lo determinan se han enunciado la dependencia respecto a las entradas de capitales, la incapacidad para el diseño de políticas fiscales anticíclicas y la proliferación de crisis bancarias y cambiarias, resultantes de la liberalización. Se resaltó también la singularidad del crecimiento de algunos años recientes con superávit en cuentas corrientes a consecuencia del saldo positivo comercial, los altos niveles de remesas y las devaluaciones reales de algunas monedas. No obstante, la continua tendencia de salidas netas de capitales constituye un signo de preocupación hacia el futuro.

También se discutió la propuesta para una nueva agenda de desarrollo, y se ubicaron entre sus aspectos esenciales la necesidad de diseñar políticas productivas efectivas, que

posibiliten mejorar la calidad de la inserción internacional, reestructurar las instituciones y lograr consensos alrededor de un pacto de cohesión social.

En lo relativo al impacto social de la globalización, se argumentó la importancia que vienen cobrando los temas de la emigración y de las remesas en las economías y su carácter controvertido. Se analizaron los cambios ocurridos en el mercado laboral.

Se analizaron los cambios devenidos con la globalización en el mercado laboral que han conducido a un trabajo servil frecuentemente basado en diferencias étnicas, lo cual hace más necesaria la solidaridad internacional de la clase obrera. Se hizo énfasis en las muertes inadvertidas por las hambrunas. Se ilustraron los casos de Sudáfrica, América Latina, Israel y Palestina.

También los **impactos sociales de la globalización** neoliberal con enfoque de género fueron expuestos. Se documentó que en algunos países de Europa Oriental y en Rusia el explosivo crecimiento de la pobreza, el decrecimiento en la esperanza de vida y la emergencia abrupta del desempleo crónico, así como las menores oportunidades de empleo, discriminación salarial e inseguridad social desfavoreció especialmente a las mujeres. Las condiciones antes descriptas han influido negativamente sobre la nupcialidad y la natalidad.

También quedó evidenciado que los niveles de pobreza en determinados grupos étnicos siguen siendo muy críticos, se encuentran tendencias de que son discriminados en el mercado laboral y continúa siendo muy elevada su brecha en materia educativa y de ingresos. En un plano más general se señaló que las desventajas de las mujeres y las minorías étnicas no se localizan sólo en los países en desarrollo o en transición dado que existen factores estructurales del sistema socioeconómico que determinan tales desventajas.

Otro tópico privilegiado en las discusiones es el referido a **la regionalización y la integración**. Sobre los procesos integracionistas en Asia se destacó el papel de los principales mecanismos integracionistas de la región: APEC, ASEAN y ASEAN+3. Se mencionaron las características de la evolución de cada uno de estos procesos y se concluyó que el proceso ASEAN +3 es el que más avanza, ya que en la actualidad se propone conformar una Zona de Libre Comercio para el 2010. Se enfatizó en los procesos de desarrollo endógenos de la región, tales como las reformas de la India y China quienes no se han visto afectadas por los programas de ajuste de organizaciones internacionales.

Se resaltó el potencial que se deriva de la ampliación de la Unión Europea, que la convierte en uno de los ejes económicos más importantes del mundo. Se analizaron los retos de la Política Agraria Común al interior de Europa y para los países subdesarrollados que integran los esquemas de preferencias arancelarias de la Unión Europea. Se cuestionó la viabilidad de mantener los subsidios a los productores internos.

Se debatió acerca del riesgo que significa para los esquemas de integración los TLCs que se negocian con Estados Unidos con posibilidades de ampliar y profundizar la agenda del ALCA, que no es un proyecto cancelado. Se planteó que el MERCOSUR, no obstante, no participar en estas negociaciones bilaterales no es ajeno al momento crítico que viven los procesos de integración en la región. Se ofreció una panorámica de la economía y la integración del Caribe y los factores fundamentales de su vulnerabilidad, con énfasis en las

afectaciones que el entorno internacional y los problemas medioambientales imprimen a su desarrollo. Fue destacada la necesidad del trato especial y diferenciado como base negociadora para su participación en la economía mundial.

Como una señal positiva para la integración se consideró la firma del Acuerdo entre la Comunidad Andina y MERCOSUR, que pone el énfasis en la cooperación política, en el desarrollo regional descentralizado, colaboración económica, cultural, energética e infraestructural, y la perspectiva de generar una base jurídica propia.

Como algo novedoso y que apunta a un nuevo escenario de integración se evaluó la Alternativa Bolivariana para las Américas (ALBA), iniciativa propuesta por el presidente Venezolano, que se reconoce como un proyecto en construcción basado en principios y acciones ausentes en otras experiencias latinoamericanas de integración: el comercio y la inversión son medios y no fines, se refuerza la responsabilidad del Estado, la especialización productiva eficiente, la obtención de beneficios mutuos, la complementariedad económica y la cooperación en sectores estratégicos y en la esfera social, el trato especial y diferenciado atendiendo a los niveles de desarrollo, así como la constitución de fondos especiales para emergencias sociales y para el desarrollo integrador de las comunicaciones, el transporte y del sector energético, entre otros aspectos.

Ha continuado en esta edición el **enfoque empresarial del fenómeno de la globalización.** Se resaltó la considerable afectación que sobre las empresas nacionales no insertadas en nichos del mercado global ha tenido la onda liberalizadora, en particular sobre las pequeñas y medianas empresas. Fue enfatizada la importancia de una adecuada gestión del conocimiento y de la educación permanente de los trabajadores, cuestiones en las que América Latina presenta una situación claramente desfavorable. Se examinaron los avances en cuanto a la estructuración de una organización latinoamericana de las PYMEs. Se discutió sobre otras formas alternativas de economía social como respuestas al neoliberalismo.

Comisión de Empresas

El efecto de la globalización neoliberal sobre el entramado empresarial de los países subdesarrollados fue analizado desde varias aristas. Se señaló el fuerte impacto que sobre la empresa nacional no insertada en nichos del mercado global ha tenido la onda liberalizadora, destacándose que sus efectos nocivos han alcanzado tanto a grandes como pequeñas y medianas empresas, aunque evidentemente es el sector de las PYMES el más perjudicado. Se demostró a través de numerosa estadística la precariedad actual del trabajo y las elevadas y crecientes tasas de desempleo.

La adecuada gestión del conocimiento resulta un requisito insoslayable. Se analizaron diferentes experiencias de la apropiación de enfoques basados en convertir al conocimiento en el más importante activo de empresas y países. Se expuso la necesidad crítica de aumentar la inversión en la educación permanente y en el entrenamiento de los trabajadores y que esto es una responsabilidad compartida por los sectores público y privado, señalándose que la América Latina presenta una situación desfavorable en relación con la mayor parte de las restantes regiones del mundo Se apuntó que PYMES y cooperativas son las formas de organizaciones productivas con menos posibilidades y mayor necesidad de una acelerada potenciación de sus recursos humanos.

Fue analizado el tratamiento dado a los servicios profesionales en el contexto de las negociaciones de tratados de libre comercio entre los Estados Unidos y diferentes países, señalándose la similitud de textos en el reflejo de esta cuestión en los diferentes tratados, con el rasgo común de que beneficia

los intereses de la nación norteamericana frente a los demás estados involucrados en tales tratados. Se apuntó que las negociaciones en este sentido tienen como trasfondo la esencia neoliberal del Acuerdo General para el Comercio de Servicios firmado en 1994, como parte de la constitución de la OMC.

Se presentó una síntesis de los avances obtenidos en el transcurso del último año por un proyecto orientado a estructurar una organización de las pequeñas y medianas empresas latinoamericanas, con un fuerte arraigo popular, con un carácter antimperialista, redistributivo y contrario al ALCA y teniendo en cuenta, además, que es este tipo de empresas lo que caracteriza el tejido productivo nacional de toda la región.

Como parte de las alternativas a los ajustes que propone el neoliberalismo se desarrollan diferentes modelos de cooperativismo y otras formas de economía social que promueven cambios y no ajustes estructurales y ponen en el centro al hombre visto como capital humano.

Un caso presentado fue el de las cooperativas de trabajo en Brasil, vistas por unos como respuesta válida a los efectos de la liberalización y por otros como una nueva forma de precarizar aun más las condiciones de vida de los trabajadores en el mercado local.

Fueron analizadas las funciones económicas de los estándares contables internacionales, en el sentido de que estos son elaborados y establecidos por las grandes empresas transnacionales a los fines de garantizar sus propios intereses y orientados a convertir los sistemas de contabilidad en sistemas de información. Por último, se examinó el inicio de una experiencia para aplicar principios contables a la medición de la conservación y protección del patrimonio biológico en la región Andina.

Dos nuevos temas han sido incluidos en nuestro Encuentro en esta ocasión, debido a su relevancia: los referidos a la vinculación **Globalización-Conocimiento** y las intervinculaciones entre **mercados e identidad cultural**.

Se coincidió en la relevancia que tiene la cultura como esencia misma del desarrollo y que la defensa por la cultura nacional lo es también de la identidad de las naciones. Se destacó que el debate sobre la necesaria diversidad cultural constituye de hecho la defensa de los pueblos a preservar su sistema de valores y modos de vida. Predominó el criterio de que el libre accionar de los poderes hegemónicos en el mercado implica la búsqueda de la homogenización del consumo cultural que beneficia a las tasas de ganancia de las transnacionales y asegura el mensaje cultural funcional a los intereses de dominación.

Fue abordada la interrelación entre el desarrollo del conocimiento materializado en las ciencias, las tecnologías y las innovaciones y los actuales procesos en marcha de la Globalización, así como sus impactos en la ampliación de las brechas entre las naciones desarrolladas y subdesarrolladas.

Atendiendo a la difícil coyuntura internacional y al rechazo creciente de las masas populares a las políticas neoliberales, los intelectuales progresistas levantaron también sus voces en este encuentro, "en Defensa de la Humanidad", y reiteraron la necesidad de asesorar a la izquierda latinoamericana para enfrentar los poderes económicos mundiales, desarrollar alianzas estratégicas y fortalecer la creación de redes antiimperialistas desde la sociedad civil.

Especial interés despertó la exposición del **Premio Nobel de Economía, profesor Reinhart Selten,** quien expuso los resultados de un experimento de laboratorio económico ideado por él, cuyo propósito era lograr nuevos conocimientos acerca de los efectos sobre las empresas o uniones y sobre el gobierno y la gestión del banco central de la macroeconomía cuando dos países eliminan algunas incertidumbres sobre el tipo de cambio, adoptando una moneda única.

El trabajo desarrollado en esta semana y sobre todo la importancia y urgencia de los temas tratados reafirman la pertinencia de estos encuentros como foro permanente de discusión, elaboración teórica y construcción de nuevas alternativas. Por ello, al convocar su octava edición para los días 6 al 10 de febrero del año próximo, estamos convencidos de que entonces como hoy seguiremos contribuyendo a crear un futuro incluyente, donde la esperanza sea realidad cierta y la inconformidad permanente por hacer del mundo un mejor lugar, sea empeño compartido de todos los países.